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biet konne zum zentralen Aus- 

gangspunkt fur die zukiinftige 01- 

schurfung im siidchinesischen Meer 

werden.

Die zwei friiheren internationalen 

Ausschreibungen filr die Erschlie- 

Bung von Chinas Offshore-Ol wa- 

ren 1982 und 1985 durchgefiihrt 

worden. Bisher sind 37 Olvertrage 

und drei Abkommen iiber geologi- 

sche Exploration mit 45 auslandi- 

schen Gesellschaften aus 12 LSn- 

dern unterzeichnet worden. Bis 

Ende 1987 wurden seismologische 

Vermessungslinien mit einer Ge- 

samtlange von 25.700 km abge- 

schlossen, 150 Olquellen wurden 

gebohrt und 31 dl- und gashaltige 

Strukturen entdeckt. Das Cheng- 

bei-Olfeld im Bohai-Meer und das 

Olfeld Wei 10-3 im siidchinesi- 

schen Meer sind bereits in Betrieb 

genommen. In den kommenden 

Jahren sollen neun Olfelder er- 

schlossen werden.

Mit dieser dritten Ausschreibung 

sollen weitere flexible MaBnahmen 

ergriffen werden, um auslandische 

Olgesellschaften zu ermutigen und 

ihr Investitionsrisiko zu verringern. 

(BRu, Nr.10, 8.3.88, S.32) -lou-

*(34)

Bundesrepublik fdrdert chinesisches 

Patentwesen

Die Bundesrepublik Deutschland 

und die Volksrepublik China haben 

im Februar 1988 eine Vereinbarung 

uber die "Forderung des Patentwe- 

sens" abgeschlossen. Danach setzen 

die Regierung der Volksrepublik 

China und die Regierung der Bun

desrepublik Deutschland ihre Zu- 

sammenarbeit beim Aufbau des 

chinesischen Patentwesens mit dem 

Ziel fort, in der bis zum Jahresen- 

de 1988 geplanten Projektphase das 

chinesische Patentsystem in alien 

wesentlichen Elementen und Struk

turen funktionsfahig aufzubauen. 

Wesentliche Leistungen der Bun

desrepublik bestehen darin, Aus- 

bildungsleistungen filr chinesische 

Fachkrafte in der Bundesrepublik 

zur Verfiigung zu stellen. Deutsche 

Experten werden in die Volksrepu

blik entsandt. Ferner sollen acht 

chinesische Fachkrafte zur Erho- 

hung der EDV-Betriebssicherheit 

und der EDV-Anwendungen aus- 

gebildet werden.

Die Bundesrepublik Deutschland 

liefert dem chinesischen Patentamt 

(a) Hard- und Software-Er- 

ganzungen zur Verarbeitung chine- 

sischer Schriftzeichen, bestehend 

aus EingabegerSten filr den On

line- bzw. Offline-Betrieb mit ent- 

sprechender Software und dezen- 

tralen AusgabegerSten bis zu einem 

Gesamtwert von etwa 1,77 Mio. 

DM. (b) ErgSnzungsausriistungen 

filr den Ein- und Ausgabebereich 

der EDV, den Schnittstellenbereich 

EDV-Druckerei sowie Hochlei- 

stungskopierer, RiickvergroBerer 

und Zubehbr bis zu einem Ge

samtwert von etwa 325.000 DM.

Die Volksrepublik China stellt iiber 

das chinesische Patentamt geeignete 

Fachkrafte zur Teilnahme an den 

AusbildungsmaBnahmen bereit. Mit 

der Durchfiihrung ihrer Leistungen 

beauftragt die Bundesrepublik 

Deutschland die Deutsche Gesell

schaft filr technische Zusammenar- 

beit (GTZ) GmbH, 6236 Eschborn 

1. Die Regierung der Volksrepublik 

China beauftragte mit der Durch- 

fiihrung des Vorhabens das chine

sische Patentamt. -lou- 

*(35)

Siemens errichtet Technologiezen- 

trum in Beijing

Die Siemens AG (Berlin-Miinchen) 

hat ihre Zusammenarbeit mit der 

Volksrepublik weiter ausgebaut und 

wird in Beijing ein Technologie- 

zentrum errichten. Vertreter von 

Siemens und der Beijinger Stadtre- 

gierung unterzeichneten am

13.2.1988 in der chinesischen 

Hauptstadt einen Vertrag iiber den 

Bau des Zentrums. In Bereichen 

der Elektrotechnik und Elektronik 

sollen jahrlich etwa 500 bis 600 

chinesische Techniker ausgebildet 

werden.

Das Abkommen erfolgte im Rah- 

men der 1985 zwischen Siemens 

und der chinesischen Regierung 

vereinbarten langfristigen und um- 

fassenden Kooperation im Hoch- 

technologiebereich. Siemens wird in 

das Ausbildungszentrum

47 Mio.DM investieren und mehr 

als 50 chinesische Ingenieure bei 

Siemens in der Bundesrepublik zu 

Lehrkraften fur das Zentrum her- 

anbilden.

Siemens-Vertreter SuBerten sich in 

Beijing zuversichtlich, daB in Kiir- 

ze zwei weitere GroBprojekte zum 

AbschluB gebracht werden konn- 

ten. Es handelt sich dabei um die 

Lieferung von technologischem 

Knwo-how fiir die Produktion von 

integrierten Schaltkreisen fiir ein 

Werk in Wuxi (Provinz Jiangsu) 

sowie ein in Beijing geplantes Ge- 

meinschaftsunternehmen zur Fer- 

tigung digitaler offentlicher Tele- 

fonvermittlungsanlagen. Beide an- 

einandergekoppelte Vorhaben gel- 

ten als Schliisselprojekte und wur

den einen entscheidenden Einstieg 

von Siemens in den chinesischen 

Telekommunikationsmarkt bedeu- 

ten. (DPA, 13.2.88) -lou-

*(36)

AEG errichtet Ausbildungszentren

Am 1.Februar wurden in Beijing 

zwischen drei chinesischen Regie- 

rungsstellen und der deutschen 

AEG drei Abkommen iiber die Er- 

richtung von Ausbildungszentren 

mit dem Ziel einer langfristigen 

Zusammenarbeit unterzeichnet. Bei 

den chinesischen Partnern handelte 

es sich um das Ministerium fiir 

Hiittenindustrie, das Ministerium 

fiir Kohleindustrie und die Natio

nale Gesellschaft fiir Buntmetallin- 

dustrie.

Die AEG wird die Ausbildungs

zentren ausstatten und dafiir Sorge 

tragen, daB die kiinftigen (chinesi

schen) Lehrer in der Bundesrepu

blik ausgebildet werden (XNA, 

1.2.88).

Zustande gekommen ist hier ein 

weiteres Projekt, wie es fiir die 

Zusammenarbeit mit China kiinftig 

typisch sein wird. Eine Firma, die 

auf dem chinesischen Markt lang- 

fristig Erfolge haben will, kann 

sich nicht einfach auf Kaufe und 

Verkaufe im klassischen Sinne be- 

schranken, sondern wird in aller 

Regel auch Ausbildungslasten tra

gen miissen. Zumindest in der 

deutschen Industrie hat sich diese 

"Weisheit" inzwischen herumge- 

sprochen. Auf keinem anderen Be- 

reich der Erziehung hat China gro- 

Beren Nachholbedarf als bei der 

Berufsausbildung. -we-

Wirtschaft

*(37)

GroBes Interview uber die Wirt- 

schaf tsreformen

Die Nachrichtenagentur Xinhua 

brachte ein ausfiihrliches Interview 

mit Song Tingming, einem Spre- 

cher der Zentralen Kommission fiir 

die Umstrukturierung der Wirt

schaft. Es folgt eine Wiedergabe 

des Interviews. Die Fragen sind mit 

F gekennzeichnet, die Antworten 

mit A.
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F: Was ist in den Reformen der 

letzten neun Jahre erreicht worden?

A: Die Reform der Wirtschafts- 

struktur in den letzten neun Jahren 

hat einen signifikanten Fortschritt 

in den folgenden Bereichen ge- 

bracht: Landliche Wirtschaft, Um- 

strukturierung des Systems des Ei- 

gentums zusammen mit der Ent

wicklung verschiedener flexibler 

Formen des Eigentums und Mana

gements, Vitalisierung der Unter- 

nehmen durch das Zugestandnis 

von mehr Entscheidungsgewalt, die 

Freisetzung von Marktkraften, die 

Verbesserung der staatlichen Kon- 

trolle uber die Wirtschaft, die Ein- 

flihrung von Verteilungssystemen 

nach dem Prinzip "jedem entspre- 

chend seiner Arbeit" als wichtigste 

Form und die Offnung hin zur

AuBenwelt.

F: Welche Aspekte der Reform

empfinden die Menschen als die

befriedigendsten und welche am

unbef riedigendsten?

A: Sie sind gliicklich liber das er- 

hbhte Einkommen. Wahrend der 

neun Jahre der Reform betrug die 

jahrliche Zuwachsrate des Ein- 

kommens fur die Bauern 13,1%, 

wahrend die entsprechende Rate 

fur die stadtische Bevblkerung 

7,9% betrug. Im Jahre 1987 betrug 

der durchschnittliche jahrliche 

Lohn der Arbeiter in staatseigenen 

Betrieben 1.462 Yuan, und das 

durchschnittliche Nettoeinkommen 

der Bauern wuchs auf 460 Yuan 

an. Gleichwohl beklagen sich die 

Menschen liber die steigenden 

Preise. Im letzten Jahr stieg der In

dex der Einzelhandelspreise um 

7,2%. Die grbBte Unzufriedenheit 

richtet sich auf Spekulanten, die 

aufgrund illegaler Geschafte Pro

file erzielen. Das Problem wird ge- 

Ibst werden, da die Regierung dies 

zur Kenntnis genommen hat und 

Schritte iibernimmt, Markt- und 

Preisverwaltung zu verbessern.

F: Was ist die Zielrichtung der Re

formen?

A: Das Ziel der Reformen besteht 

darin, nach und nach ein mit vol- 

lem Leben erfiilltes sozialistisches 

Wirtschaftssystem mit chinesischen 

Charakteristika zu errichten, und 

zwar durch die andauernde Read- 

justierung der Produktionsverhalt- 

nisse. Ein solches System wird in 

der Lage sein, die sozialistische 

Konsumwirtschaft zu fbrdern und 

die Initiative und Kreativitat des 

chinesischen Volkes voll ins Spiel 

zu bringen. Durch die Gesamtre- 

formen in Politik, Wirtschaft, Wis- 

senschaft und Erziehung zielt Chi

na darauf, das Bruttosozialprodukt 

bis zum Ende des Jahrhunderts zu 

vervierfachen. Auf diese Weise 

kann das Niveau eines mittleren 

entwickelten Landes in weiteren 30 

bis 50 Jahren erreicht werden, so 

daB China in ein voll demokrati- 

siertes und zivilisiertes modernes 

sozialistisches Land verwandelt 

werden kann.

F: Was sind die wichtigsten Punkte 

fiir den Erfolg der Reformen?

A: Der Erfolg der Reformen beruht 

auf drei Faktoren: Eine stabile po- 

litische Situation, eine feste Ent- 

schlossenheit, eine geplante Wa- 

renwirtschaft zu entwickeln und 

die voile Entfaltung der Initiative 

durch alle Kader und Arbeiter im 

ganzen Lande. Wir konnen das an- 

gestrebte Ziel erreichen, wenn wir 

weiterhin von unseren Erfahrungen 

lernen, aktiv, jedoch nicht liberei- 

frig verfahren.

F: Werden Chinas Reformen in 

Ubereinstimmung mit westlichen 

Wirtschaftstheorien durchgeflihrt?

A: Das Leitprinzip filr Chinas Re

formen basiert auf der Kombina- 

tion von Marxismus und chinesi

schen Bedingungen. Obgleich es 

notwendig ist, westliche Wirt

schaf tstheorien zu studieren und 

Erkenntnisse daraus fllr uns zu zie- 

hen, so werden wir keine Refor

men nach westlichen Prinzipien 

durchflihren, weil wir ein sozalisti- 

sches Wirtschaftssystem mit chine

sischen Charakteristika aufbauen 

mbchten.

F: Wieviele Schulen gibt es in theo- 

retischen Kreisen in bezug auf die 

Wirtschaftsreform? In welcher Hin- 

sicht unterscheiden sie sich?

A: Gegenwartig gibt es keine un- 

terscheidbaren Schulen in bezug 

auf diesen Bereich, doch unter- 

schiedliche Ansichten existieren. 

Was beispielsweise die klinftige 

Reform angeht, so sind einige der 

Ansicht, sie sollte mit der Unter- 

nehmensverwaltung beginnen, an- 

dere argumentieren, daB die An- 

passung des Systems des Eigentums 

als Ausgangspunkt genommen wer

den sollte. Andere wiederum sagen, 

die Reform sollte sich auf die 

Preisreform und die Marktentwick

lung beschranken, wahrend noch 

andere der Meinung sind, daB die 

Einfiihrung des Systems von An- 

teilsscheinen zunachst beachtet 

werden sollte. Eine solche Situa

tion, in welcher "die wohlwollen- 

den Wohlwollen sehen und die 

Weisen Weisheit sehen", wie wir 

Chinesen es nennen, erweist sich 

im theoretischen Bereich als sehr 

hilfreich. Die Entscheidung, eine 

geplante Warenwirtschaft zu ent

wickeln, getroffen auf der 3.Ple- 

nartagung des XILParteikomitees, 

basierte auf solcher theoretischen 

Arbeit.

F: Auf welche Hindernisse stieB 

die Reform?

A: Die Reformen bestehen im 

Grunde aus einer Wiederanpassung 

von Markt und Interessen, deshalb 

werden sie gewiB auf Hindernisse 

stoBen. Solche Hindernisse konnten 

als traditionelle Konzepte und Ge- 

brauche, das alte Wirtschaftssystem 

und dessen Regelsystem sowie die 

versteinerte linke Art zu denken 

bezeichnet werden. Gegenwartig 

sollten wir damit fortfahren, die 

versteinerte linke Art des Denkens 

auszumerzen und unseren Geist zu 

emanzipieren.

F: Hat sich die Reform verlang- 

samt, wegen der Schwierigkeiten, 

auf die sie gestoBen ist?

A: Trotz ihres revolutionaren Cha- 

rakters ist die Reform auf Schwie

rigkeiten gestoBen. Gleichwohl ent- 

stehen die wichtigsten Probleme 

durch den Wechsel vom alten Sy

stem zu einem neuen System. Wir 

konnen solche Probleme, wie z.B. 

den Ausgleich der Verhaltnisse 

zwischen Reform und Entwicklung, 

zwischen Vitalisierung der Unter- 

nehmen und Verstarkung der staat

lichen Kontrolle liber die Wirt

schaft als Ganzes und die Vermei- 

dung der Inflation Ibsen. Die vom 

XIII.ParteikongreB gesetzte Haupt- 

aufgabe besteht darin, die Reform 

in alien Bereichen zu beschleuni- 

gen. Wir werden sie nicht verlang- 

samen.

F: Worin bestehen die Haupt- 

schwierigkeiten fiir die weitere Re

form?

A: Wie man Verwaltung und Be- 

triebsleitung trennt; wie man Ei- 

gentum und Betriebsfiihrungsrechte 

trennt, um den Unternehmen zu 

helfen, unabhangige Einheiten mit 

der Verantwortlichkeit fiir Gewin- 

ne und Verluste zu werden; wie 

man das irrationale Preissystem re- 

formiert, indem man die Preise 

nicht zu hoch und so schnell stei- 

gen laBt, so daB die Blirger davon 

betroffen werden; und wie man si- 

cherstellt, daB die Investitionen in
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rechter Weise und entsprechend 

den Gesetzen durchgefiihrt werden. 

Mit diesen Schwierigkeiten kann 

man nur fertig werden, wenn man 

die Reformen fortsetzt.

F: Wie ist ihre Meinung uber die 

Zukunft der Reformen?

A: Insgesamt sind die Reformen in 

den letzten neun Jahren reibungslos 

vor sich gegangen, doch es treten 

mehr und mehr Schwierigkeiten 

auf, wenn sich die Reform vertieft. 

Unser Land ist ein groBes Land 

mit einer gewaltigen Bevblkerung, 

doch in wirtschaftlicher Weise un- 

terentwickelt. Die Reform ist eine 

sehr schwierige Aufgabe, doch 

aufgrund unserer neunjahrigen Er- 

fahrungen und den Politiken und 

Prinzipien, die entwickelt worden 

sind, werden wir in der Lage sein, 

unser Ziel zu erreichen, indem wir 

an der Entwicklung einer sozialisti- 

schen Warenwirtschaft festhalten.

F: Was sind die hauptsSchlichen 

Aufgaben der Wirtschaftsreform im 

Jahre 1988?

A: Eine der Hauptaufgaben ist die 

Vertiefung der Unternehmensver- 

waltungsreform durch die Durch- 

fiihrung und Verbesserung des ver- 

traglich bestimmten Verantwort- 

lichkeitssystems in Ubereinstim- 

mung mit der Entwicklung der so- 

zialistischen Warenwirtschaft. Eine 

weitere wichtige Aufgabe ist die 

Durchfiihrung von Reformen im 

Bereich der Investitionen, Materi- 

alverteilung und AuBenhandel. 

Beibehalten sollen die Reformen 

bezuglich der Planung, des Moni

tor- und Steuersystems. Eine wei

tere Aufgabe besteht darin, die 

Verwaltung der Anlageinvestitio- 

nen, der Konsumfonds und der 

Preise zu verstbrken. Die Reformen 

zielen auf die Erweiterung des An- 

gebots von Giitern und auf die Be- 

schneidung der Nachfrage, auf die 

Anhebung der Produktivitat, die 

Verstarkung der Preiskontrolle und 

die Fbrderung eines stabilen und 

stetigen Fortschritts der Volkswirt- 

schaft.

F: Wie kann die Reform der Un- 

ternehmen im Jahre 1988 vertieft 

werden?

A: Der Erfolg der stadtischen Wirt

schaftsreform hbngt ab von der 

Kraftigung der Unternehmen. Die 

Hauptaufgabe in diesem Jahr be

steht darin, einerseits weiter die 

Verwaltung der Unternehmen von 

der staatlichen Verwaltung zu tren- 

nen und andererseits das Eigentum 

der Unternehmen von ihrer Be- 

triebsweise zu trennen. Das ver- 

traglich bestimmte Verantwortlich- 

keitssystem wird mehr in groBen 

und mittleren Unternehmen ange- 

wendet werden, wahrend das Lea

singsystem in den kleinen Unter

nehmen vorherrschen soil. Ein Sy

stem der Anteilsscheine wird in ei- 

nigen vereinigten Unternehmens- 

gruppen ausprobiert werden. Die 

Unternehmen werden mehr Kon- 

trolle iiber ihre Betriebsweise er- 

halten. Willkiirliche Preiserhbhun- 

gen oder Preisanhebungen in ver- 

schleierter Form werden verboten. 

Durch diese Reformen werden die 

Unternehmen einen Management- 

mechanismus entwickeln kbnnen, 

nachdem sie sowohl Macht und 

Selbstkontrolle haben werden. Sie 

werden in der Lage sein, unabhan- 

gig zu handeln, fur ihre Verluste 

und Gewinne selbst Verantwortung 

zu tragen und mehr von den Initia- 

tiven ihrer Arbeiter zu profitieren.

F: Welche Reformen werden im 

Planungssystem in diesem Jahr 

durchgefiihrt?

A: Das Planungssystem ist das 

wichtigste Element der Verwaltung 

der Wirtschaft in unserem Lande. 

Die Reform wird sich hier auf das 

Investitionssystem und die Materi- 

alverwaltung konzentrieren. Die 

Reform der Investitionen enthalt 

die Errichtung eines Fonds fur In- 

vestbauinvestitionen innerhalb des 

Staatsbudgets. Ein Teil der Staats- 

einnahmen wird fur diesen Zweck 

bereitgestellt. Dies wird eine stabile 

und stetige Geldquelle fur staat- 

liche Schliisselprojekte sein. Dies 

wird ebenso die Kontrolle und 

Verwaltung der Fonds verstbrken. 

Die Reform der Materialverwaltung 

zielt auf die Koordinierung der 

Materialverwaltungsbiiros mit den 

verschiedenen Abteilungen der 

Zentralen Regierung ab, um Dupli- 

kationen und die Einmischung die- 

ser Abteilungen in Betrieb und 

Verwaltung der Unternehmen zu 

eliminieren. Dies wird den Weg be- 

reiten fiir die Entwicklung staatlich 

verwalteter Markte fiir Produk- 

tionsmaterialien.

F: Welche MaBnahmen werden hin- 

sichtlich der Preisreform im Jahre 

1988 ergriffen?

A: Nur kleine Schritte werden un- 

ternommen. Die Reform halt fest 

an der grundlegenden Stabilitat der 

Preise, wahrend die Verwaltung 

und Uberwachung gestarkt werden. 

Kontrolle wird ausgeiibt iiber die 

Preise von Produktionsmaterialien. 

Die Preise von Giitern, die von 

gewissen Schliissel- oder Monopol- 

betrieben hergestellt werden, wer

den berichtigt. Die Marktverwal- 

tung wird verstarkt werden. Die 

Probleme irrationaler Preise einiger 

landwirtschaftlicher Produkte wer

den gelbst werden. Unterschied- 

liche MaBnahmen werden fiir un- 

terschiedliche Industrie- und Kon- 

sumgiiter angewendet. Die Preise 

von grundlegend notwendigen Gii

tern werden strikt kontrolliert wer

den. Die Preise von kleinen Giitern 

(small commodities) werden libera- 

lisiert. Okonomische Hebei werden 

eingesetzt, um beziiglich einiger 

dauerhafter Konsumgiiter, bei de- 

nen Mangel besteht, das Angebot 

zu fbrdern und die Nachfrage zu 

verringern. Die Rolle staatlicher 

Handelsinstitutionen bei der Stabi- 

lisierung des Marktpreises wird 

verstarkt werden; jene, die Gesetze 

und Regelungen iiber Preise verlet- 

zen, werden schwer bestraft wer

den.

F: Worin besteht Chinas Endziel 

bei der Entwicklung einer soziali- 

stischen Warenwirtschaft?

A: Die Warenwirtschaft stellt ein 

Stadium der sozialistischen Wirt

schaft dar, das nicht iibersprungen 

werden kann. Unser Ziel ist es, die 

geplante Wirtschaft mit der Wa

renwirtschaft auf der Basis des bf- 

fentlichen Eigentums zu kombinie- 

ren, die Unternehmen zu starken 

und ein sozialistisches Marktsystem 

zu fbrdern. Wir werden den Uber

gang von der Zentralisation im di- 

rekten Management zu einem Sy

stem mit indirektem Management 

durchfiihren. Wir werden schlieB- 

lich einen Mechanismus fiir den 

Staat errichten, so daB er den 

Markt regulieren kann, und der 

Markt wird die Unternehmen lei- 

ten. Wir werden alles unternehmen, 

um den Enthusiasmus der Unter

nehmen und Angestellten zu schii- 

ren, so daB die Entwicklung der 

sozialen Produktivkrafte und der 

Wirtschaft gestarkt wird. Es ist un

ser Ziel, alle Menschen gegen Ende 

dieses Jahrhunderts wohlhabend zu 

machen.

F: Wie ist der Mechanismus be- 

schaffen, mit dem der Staat den 

Markt und der Markt die Unter

nehmen leiten kann?

A: Der Mechanismus besteht in ei

nem prazisen Ausdruck der korrek- 

ten Handhabung der Verhaltnisse 

zwischen Plan und Markt und er ist 

ebenso der grundlegende Rahmen 

fiir die Errichtung eines neuen ge-
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planten Waren wirtschaftssystems. 

Unter einer geplanten Warenwirt- 

schaft ist das Unternehmen ein 

Warenproduzent und Handler. Die 

wirtschaftlichen Aktivitaten eines 

Unternehmens werden durch An- 

gebot und Nachfrage und die Prei- 

se des Marktes sowie durch die 

Nachfrage der Konsumenten be- 

stimmt. Der Staat wird hauptsach- 

lich die makrodkonomischen Plane 

ausarbeiten und sich selbst auf ei- 

nen anleitenden Plan in der Haupt- 

sache beschranken. Er wird ein gu- 

tes Marktsystem durch die Nutzung 

der finanziellen, steuerlichen, mo- 

netaren und laufenden Politiken 

errichten. Durch den Markt gibt 

der Staat das makrodkonomische 

Ziel und dessen Implikationen an 

das Unternehmen weiter, um des

sen wirtschaftliche Aktivitaten zu 

regulieren und anzuleiten.

F: Gibt es irgendeinen Widerspruch 

zwischen der Entwicklung einer 

sozialistischen Warenwirtschaft und 

dem offentlichen Eigentum?

A: Allgemein gesprochen ist die 

Entwicklung einer Warenwirtschaft 

in Ubereinstimmung mit dem df- 

fentlichen Eigentum. Die Waren

wirtschaft kann sich unter der Be- 

dingung des privaten Eigentums 

Oder des offentlichen Eigentums 

entwickeln. Dies ist durch die 

Entwicklung der Warenwirtschaft 

in den letzten Jahren bewiesen 

worden. Chinas Hauptziel bei der 

Reform der okonomischen Struktur 

ist die Kombination der Vorteile 

des offentlichen Eigentums mit der 

Vitalitat der Warenwirtschaft und 

dem Aufbau des Sozialismus mit 

chinesischen Charakteristika.

F: Bedeutet dies, daB China das 

System des offentlichen Eigentums 

durch verschiedene Formen des 

Eigentums verandern wird?

A: China befindet sich nun im An- 

fangsstadium des Sozialismus und 

hat noch kein hohes Niveau der 

Produktivkrafte. AusschlieBlich df- 

fentliches Eigentum ist nicht giin- 

stig fur die Entwicklung der Wa

renwirtschaft. Deswegen hat China 

in den letzten Jahren - unter Bei- 

behaltung des offentlichen Eigen

tums als Hauptform der Wirtschaft 

- einen Sektor der Individual- Oder 

Privatwirtschaft entwickelt sowie 

chinesisch-auslSndische Joint Ven

tures, Gemeinschaftsunternehmen 

und auslandische Direktinvestitio- 

nen zugelassen. Der Anteil der 

staatseigenen Geschafte sowie der 

Versorgungs- und Marketingkoope- 

rativen nahm von 90,5% im Jahre 

1978 auf 56,6% im Jahre 1986 ab. 

Der Anteil der kollektiveigenen 

Geschafte stieg von 7,4% auf 

19,4%, der Anteil der Privatge- 

schafte von 0,13% auf 16,3% und 

der Anteil von Geschaften anderer 

Eigentumsformen stieg von 1,99% 

auf 7,8%. Die Tatsachen zeigen, 

daB das Wachstum der Wirtschaft 

mit multiplen Eigentumsformen 

nicht die dominierende Position des 

offentlichen Eigentums verandert 

hat, doch das diese notwendig und 

hilfreich fiir das dffentliche Eigen

tum sind. (XNA, 2., 3. und 

4.2.88) -lou- 

*(38)

Preiserhohungen stellen emstes 

Problem dar

Einwohner von Beijing erklarten, 

daB die Preiserhohungen groBer 

seien als der bessere Lebensstan- 

dard, der durch die Wirtschaftsre- 

formen zustande gekommen sei. 

Laut einer Umfrage in Wohnungen 

und Dienststellen erklarten die 

meisten Menschen, daB die Preise 

ein sehr wichtiges Problem gewor- 

den seien. "Zwei Jahre lang haben 

wir keine Orangen oder Bananen 

essen konnen, obwohl sowohl mei- 

ne Frau und ich arbeiten," erklarte 

Cheng Fengfei, ein Ingenieur im 

Beijinger Elektronikforschungsin- 

stitut. "Wir kaufen sie nur fiir un

sere zwei Kinder", erklarte er. 

"Wahrend der letzten zehn Jahre 

hat sich mein Lohn verdoppelt, 

doch die Preise haben sich wahrend 

dieser Zeit mehr als verdoppelt," 

fiigte Cheng hinzu.

Liu Chengming, ein Preisinspektor, 

erklarte, daB die Preise von fast 

alien Waren sich erhoht hatten. 

Durchschnittlich erhielte er eine 

Liste von Preisanpassungen einmal 

in der Woche; wahrend der letzten 

beiden Jahre seien die Preise im- 

mer in die Hohe gegangen.

Funktionare der Stadt erklarten, 

daB der Preisindex um 8,7% im 

letzten Jahre zugenommen habe, 

doch nach einem Artikel in der Ja- 

nuar-Ausgabe von China Recon

structs betrug der Index 9,2% in 

der ersten Halfte des Jahres 1987; 

die Preise fiir Frischfisch, Gemiise, 

Friichte und andere Nahrungsmittel 

stiegen sogar um 20%.

Viele Menschen beklagten sich, daB 

die Vermittler im Einzelhandel so

wie das Fehlen einer effizienten 

Regierungsiiberwachung zu den 

Preiserhohungen beitriigen. Ein Be- 

richt, den die Nachrichtenagentur 

Xinhua am 12.1.1988 veroffent- 

lichte, gab die Ergebnisse einer 

Umfrage wieder, die die Abteilung 

fiir Soziale Umfragen 1987 durch- 

gefiihrt hatte. Danach waren 97,9% 

der Menschen gegeniiber den stei- 

genden Preisen kritisch eingestellt. 

Das Zentrale Statistikamt kam in 

einer reprasentativen Umfrage zu 

dem folgenden Ergebnis: Preiserho- 

hungen tangierten 5,1% der stadti- 

schen und landlichen Einwohner 

im Jahre 1986, diese Zahl stieg auf 

5,2% in der ersten Halfte des Jah

res 1987. Circa 15% der stadtischen 

und landlichen Einwohner konnten 

mit den Preiserhohungen nicht fer- 

tig werden.

Weiter hieB es in dem Bericht, daB 

aus den neun Jahren der Preisre- 

form die Menschen die folgende 

Formel entwickelt hatten: Preisre- 

form bedeutet Preiserhohungen. 

Diese Formel, obwohl theoretisch 

unvollkommen, wiirde von den 

Menschenmassen fiir wahr erachtet.

Was seien die wichtigsten Stufen in 

der Preisreform, die in den letzten 

neun Jahren vom Staat durchge- 

fiihrt worden sei? Cheng Zhiping, 

eine Autoritat hinsichtlich der 

Preise und Direktor der staatlichen 

Verwaltung fiir Warenpreise, gab 

die folgende Antwort: In den acht 

Jahren zwischen 1979 und 1986 

nahm der Staat sechs wichtige 

Preisanpassungen vor und richtete 

Preiskontrollen bei drei Gelegen- 

heiten ein.

Im Jahr 1987 jedoch seien, obwohl 

keine MaBnahmen ergriffen wor

den seien, die Preise an alien Fron- 

ten gestiegen. Der Index der Ein- 

zelhandelspreise stieg um iiber 7%, 

davon seien jedoch nur ca. 2%- 

Punkte auf die Preisanpassungen 

durch die zentralen und lokalen 

Regierungen zuriickzufiihren.

Nach Statistiken der zustandigen 

Abteilungen sei der Index der Ein- 

zelhandelspreise durchschnittlich 

um 23,6% in den letzten drei Jah

ren seit 1984 gestiegen. Diese Zahl 

war sehr viel groBer in groBen und 

mittelgroBen Stadten, insbesondere 

den wichtigsten Stadten. Tatsach- 

lich war jede MaBnahme im Rah- 

men der Preisreform verbunden 

mit Preisanstiegen bei einer Anzahl 

von Waren, die nicht im Index der 

Warenpreise enthalten waren.
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Wohin ist das Geld aus den Preis- 

anstiegen gegangen? Ein Fabriklei- 

ter bekannte, daft er bei seiner Ar

beit Preiserhohungen fiir seine ei- 

genen Produkte verlangte, aber 

nach der Arbeit uber die Preisan- 

stiege von anderen Fabriken klagte. 

Funktionare der staatlichen Ver- 

waltung fiir Warenpreise, die als 

verantwortlich fiir die Preisanstiege 

gilt, wagten es nicht, wahrend ei- 

ner Geschaftsreise im Zug ihre 

Einheit zu nennen. Ein stellvertre- 

tender Direktor dieser Behbrde 

sagte: Bei jeder Versammlung for- 

dern Produktionsabteilungen Preis- 

erhbhungen fiir ihre Produkte. Wo

hin flieBt nun das Geld aus den 

erhohten Preisen? Es gibt eine ein- 

fache Antwort. Wer auch immer 

die lautesten Forderungen fiir ei- 

nen Preisanstieg macht, wird den 

meisten Nutzen haben. Die ein- 

fachste Methode fiir die Unter- 

nehmen, ihre "wirtschaftliche Ef- 

fizienz" zu erhohen, ist es, die 

Preise zu erhdhen. Dies kann zu- 

satzlich 1 Million, 10 Mio.Yuan 

oder mehr iiber Nacht einbringen. 

Normale Menschen, die Konsu- 

menten sind und auf diese Weise 

am meisten durch die Preisanstiege 

betroffen sind, sind die ersten 

Opfer. Ihnen folgt der Staat, der 

iiber 30 Mrd.Yuan jahrlich fiir 

Preissubventionen ausgibt.

Der Nutzen der Zwischenhandler 

sollte nicht ignoriert werden. 

Nachdem der Lieferschein den 

Handlern iibergeben worden ist, 

werden die Warenpreise um eine 

groBe Marge erhoht, obwohl die 

Ware sich noch in den Lagern be- 

findet.

Xiang Jingquan, ein Forscher des 

finanzwissenschaftlichen For- 

schungsinstituts des Finanzmini- 

steriums, lieferte die folgende In

formation: In den drei Jahren zwi- 

schen 1984 und 1986 standen 

100 Yuan Preiserhohungen 75 Yuan 

steigende Kosten der Unternehmen 

entgegen; 15 Yuan wurden durch 

Bauern, PrivatgeschSfte oder ande- 

re Zwischenhandler genommen; 

Unternehmen und Banken erhielten 

7 Yuan. Dies laBt nur 3 Yuan fiir 

den Staat iibrig, der den geringsten 

Nutzen aus den Preisanstiegen hat.

Nach einem Bericht in der China 

Daily vom 28.1.1988 konne die In- 

flationsrate im Jahre 1988 10% er- 

reichen oder diese Marge sogar 

iiberschreiten. Einige Okonomen 

haben die Regierung gedrangt, die 

Inflationsrate auf 5% zu begrenzen. 

Sie erklarten, daB China zwei 

wichtige Optionen fiir die Preispo- 

litik habe. Diejenigen, die die In

flation als "notwendiges Kosten- 

element" hbherer Wachstumsraten 

ansehen, bestehen auf einer 8%igen 

oder sogar noch hoheren jahrlichen 

Inflationsrate - gefahrlich fiir die 

Anpassung der unterschiedlichen 

Interessen der Gesellschaft und fiir 

die Entwicklung eines stetigen 

Wirtschaftswachstums. Die andere 

Option geht dahin, die jahrliche 

Inflationsrate auf 4% zu begrenzen 

- ein Ziel, das die Regierung im 

Jahre 1990 erreichen sollte.

Circa 40% der von der Regierung 

zugeteilten Investitionsfonds und 

80% der von den Unternehmen 

einbehaltenen Gewinne werden fiir 

nichtproduktive Zwecke ausgege- 

ben und enden sehr haufig als Ta- 

schengeld fiir die Arbeiter. 1987 

nahmen die Boni fiir Industriear- 

beiter um 17,14 Mrd.Yuan in der 

Zeit zwischen Januar bis September 

zu; das waren 45% mehr als wah

rend der Vergleichsperiode des 

vorangegangenen Jahres. (XNA, 

29.1.88; Xinhua, 12.1.88, zit. nach 

SWB, 23.1.88) -lou-

*(39)

Versorgungslage bei Elektrizitat 

unbefriedigend

Die Zeitschrift Jingji Guanli wid- 

met sich in einem Artikel den Pro- 

blemen der Elektrizitatsindustrie, 

die immer noch als Restriktions- 

faktor begriffen werden miisse. Es 

folgen Ausziige aus diesem Artikel:

(1) Die Nachfrage iibertrifft im

mer noch das Angebot, und die 

Liicke zwischen Elektrizitatsversor- 

gung und Nachfrage vergroBert 

sich. Vor 1970 gab es im Lande 

einige kurze Perioden der Elektri- 

zitatsknappheit. Von 1970 an bis 

heute gab es jedoch eine lange Pe- 

riode der Energieknappheit. Wah

rend des nachsten Fiinfjahresplanes 

weitete sich der Elektrizitatsmangel 

auf das ganze Land aus, und der 

Grad der Knappheit wurde taglich 

ernster. Entsprechend sehr zuriick- 

haltender Schatzungen betrug die 

Liicke in der Elektrizitatsversor- 

gung ca. 60-70 Mio.kWh, wahrend 

die installierte Kapazitat eine Liik- 

ke von ca. 14 Mio.kW aufwies. Die 

ernste Elektrizitatsliicke bedeutete, 

daB die Produktionsausriistungen 

lange Zeit mit Uberlastkapazitat 

gefahren worden sind. So betrug 

z.B. im Jahre 1985 die durch- 

schnittliche Stundenzahl der Nut- 

zung von Thermalenergiegenerato- 

ren im ganzen Lande 5.893 Stunden 

(die allgemeine Zahl im Ausland 

betragt ca. 4.000 Stunden). Wenn 

wir 1.000 Stunden als Zahl fiir die 

Uberlast bei der Elektrizitatserzeu- 

gung nehmen, so erzeugten die 

Thermalenergiegeneratoren im Jah

re 1985 53,7 Mrd.kWh unter Uber- 

lastbedingungen. Dies geschah in 

einer Situation, in der Reserven 

"geopfert" und die VerlaBlichkeit 

betrachtlich reduziert wurden.

(2) Die interne Struktur der Elek

trizitatsindustrie ist irrational, und 

der Anteil der hydroelektrischen, 

thermal- und nuklearen Elektrizi- 

tatserzeugng entspricht nicht den 

Ressourcen des Landes. Unser 

Land ist in Bezug auf hydroelektri- 

sche Ressourcen das reichste in der 

Welt, doch wir haben den niedrig- 

sten Nutzungsgrad. Im Jahre 1986 

betrug das Volumen der hydroelek

trischen Energieerzeugung nur 

94,48 Mrd.kWh, 4,97% des Potenti

als. Dies war bei weitem niedriger 

als die weltweite hydroelektrische 

Erzeugung, die 1980 ca. 18% des 

Potentials fiir die Erzeugung von 

Hydroelektrizitat betrug. Wahrend 

des 6. Fiinfjahresplanes nahm der 

Anteil der Hydroelektrizitat konti- 

nuierlich ab, und zwar sowohl be- 

ziiglich des Baus und der Kapazita- 

ten, die in Produktion gingen. Mit 

der Energieerzeugung aus Kern

kraft hat das Land jetzt erst be- 

gonnen.

(3) Unter der in der letzten Zeit 

installierten Kapazitat gibt es we- 

nig Hochparameter-Erzeugungs- 

ausriistungen von mittleren subkri- 

tischen Geschwindigkeiten oder 

dariiber. Wegen des Mangels an 

Elektrizitat sind 24% der Generato- 

ren mit mittlerer und niedrigerer 

Spannung und sogar alte Generato- 

ren aus den 1920er Jahren immer 

noch in Betrieb; diese konnen nicht 

erneuert werden. Einige Regionen 

mit Elektrizitatsknappheiten haben 

einige kleine Thermalgeneratoren 

und Dieselgeneratoren neu entwik- 

kelt. Mit diesen Ausriistungen kbn- 

nen wirtschaftliche Resultate jeder 

Ebene nur schwer erzielt werden, 

und die wichtigsten wirtschaftli- 

chen Indikatoren sind alle niedriger 

als das internationale moderne Ni

veau.

(4) Das Niveau von Chinas Elek- 

trizitatserzeugung pro Kopf ist sehr 

niedrig. Im Jahre 1986 betrug die 

Elektrizitatserzeugung pro Kopf
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420 kWh. Unter 180 Landern und 

Regionen in der Welt rangieren wir 

auf dem 112. Platz. Der Anteil der 

elektrischen Energie an der gesam- 

ten Energie und an der industriel- 

len Energie ist ein wichtiger Indi- 

kator fur die Bewertung der wirt- 

schaftlichen, technologischen und 

Lebenshaltungsstandards eines Lan

des. Im Jahre 1980 betrugen diese 

beiden Indikatoren fur unser Land 

18% bzw. 22%. Diese Zahlen waren 

nicht nur niedriger als das Niveau 

der entwickelten Lander (33% und 

40%), sondern auch niedriger als 

das Niveau vieler Entwicklungslan

der.

Die Elektrizitat ist zu einem wich- 

tigen Restriktionsfaktor fur die 

Entwicklung der Volkswirtschaft 

geworden, sie hat groBe Auswir- 

kungen auf die sozio-okonomische 

Entwicklung. Nimmt man nur Kri- 

terien wirtschaftlicher Verluste, 

berechnet auf der Basis von Zahlen 

des Jahres 1986, so gingen 

200 Mrd.Yuan bezliglich des Brut- 

toproduktionswertes der Industrie 

verloren und liber 30 Mrd.Yuan 

von Gewinnen und Steuern, und 

zwar aufgrund unzureichender 

Elektrizitatsversorgung. Die indi- 

rekten Verluste, die aus diesem Be- 

reich resultieren, konnen sehr 

schwer quantifiziert werden.

Auf dem 12.Parteitag wurde sehr 

klar darauf hingewiesen, daB Ener

gie und Transport zentrale Auf- 

baubereiche seien, wahrend der 6. 

Fiinfjahrplan bestimmte, daB der 

Anteil der Investbauinvestitionen 

fur Energie, Transport und Kom- 

munikationswesen von 35,8% (des 

5. Fiinfjahresplanes) auf 38,5% 

wachsen wurde. TatsSchlich iiber- 

schritten jedoch die Investitionen 

in andern Gebieten die Plane, und 

der Anteil der Investitionen in die

sem Feld (der Energie) nahm um 

1,2% auf 34,6% ab. (Jingji Guanli, 

Nr. 12, 1987, S.ll ff.)

Chinas gesamte Energieerzeugungs- 

kapazitat stieg im Jahre 1987 liber 

100 Mio.kW. Der gesamte Energie- 

output betrug 493 Mrd.kWh, 9,7% 

mehr als im Jahre 1986 und die 

hochste jemals registrierte Zu- 

wachsrate. Die Kohleproduktion 

erreichte 925 Mio.t; in diesem Be- 

reich konnte der anhaltende Trend 

der groBen Zuwachse in den letzten 

sechs Jahren beibehalten werden.

Trotz schwieriger Bedingungen war 

in der Erdblindustrie das siebente 

Jahr mit stabiler Zuwachsrate zu 

verzeichnen mit einer Produktion 

von 134 Mio.t Rohol. Die Rohol- 

verarbeitungskapazitat Chinas war 

die sechstgroBte in der Welt. Insge- 

samt wurden 97,05 Mio.t Rohol 

weiterverarbeitet. Der Output von 

Erdgas, Kerosin, Dieselol und 

Schmierolen betrug 46,4 Mio.t, wo- 

bei das Rekordjahr 1986 um 6% 

bzw. 5% iiberschritten wurde.

Im Jahre 1987 konnte das Olfeld 

von Daqing die Produktion von 

Rohol weiterhin auf einem hohen 

Niveau von ca. 55 Mio.t halten. 

Wahrend der letzten sieben Jahre 

hatte die Roholindustrie ein Pro- 

duktionsvertragssytem auf alien 

Ebenen durchgeflihrt und konnte 

sich durch die Produktion von Ex- 

traquoten Oleinnahmen in Hohen 

von 22 Mrd.Yuan sichern, die flir 

die Prospektierung und Ausbeutung 

neuer Olreserven eingesetzt wur

den. Die Prospektierung und Aus

beutung des Offshore-Ols wurden 

hauptsachlich durch auslandisches 

Kapital finanziert, und zwar in 

Hohe von 2,2 Mrd.USS. Im Jahre 

1987 kamen 710.000 t Rohol aus 

den Offshore-Bereichen.

Im Jahre 1987 wurden alle Kohle- 

zechen weiter verbessert. Sie per- 

fektionierten ihre internen Ver- 

tragsmethoden und flihrten An- 

reizmechanismen zur Ermutigung 

der Konkurrenz ein. Das Zechen- 

biiro Yangquan setzte Zahlen flir 

Vertrage fest. Innerhalb eines Jah

res hatten sich die Betriebserlose 

von einem Verlust von 10 Mio. 

Yuan in einen Gewinn von mehr 

als 1 Mio.Yuan verwandelt. In den 

letzten vier Jahren wurden zusatz- 

lich 200 Mio.t Kohle produziert, 

wahrend in der Zeit zwischen 1978 

bis 1983 nur zusatzlich 100 Mio.t 

produziert werden konnten.

Die im Jahre 1987 von lokalen Qu- 

ellen zum Zwecke der Entwicklung 

von Elektrizitatsprojekten zusam- 

mengekommenen Mittel beliefen 

sich auf mehr als 2 Mrd.Yuan. Der 

Staat begab ca. 2 Mrd.Yuan in 

Form von Anleihen flir die Ent

wicklung der Elektrizitatserzeu- 

gung. Die Vertrage liber die Nut- 

zung auslandischer Fonds betrugen 

insgesamt ca. 3 Mrd.USS.

Im Jahre 1987 stellte die petroche- 

mische Industrie Investitionspro- 

jekte und Projekte zur technischen 

Umformung in Hohe von 8 Mrd. 

Yuan fertig, 70% dieser Investi- 

tionsmittel wurden durch die Indu

strie selbst aufgebracht. Der jahr- 

liche Bruttoproduktionswert der 

petrochemischen Industrie betragt 

nun 35,4 Mrd.Yuan, davon werden 

ca. 16 Mrd.Yuan als Gewinne und 

Steuern an den Staat abgefiihrt. 

(Xinhua, 10.1.1988, zit. nach SWB, 

20.1.1988) -lou-

*(40)

Aucb die Waffenproduktion unter- 

liegt jetzt dem Vertragssystem

Waffenproduktion und Riistungs- 

forschung waren jahrzehntelang ein 

Bereich, der abseits von der iibri- 

gen Volkswirtschaft, also unter 

weitgehender Geheimhaltung und 

Abschottung, betrieben wurde. In 

der bekannten Rede Maos liber die 

"Zehn groBen Beziehungen" aus 

dem Jahr 1956 wurde das Verhalt- 

nis zwischen Wehrwirtschaft und 

allgemeiner Volkswirtschaft als ei

ner der groBen "Widersprliche" de- 

finiert.

Hier hat sich inzwischen einiges 

geandert.

Federflihrend flir die Reformen ist 

die im Rang eines staatlichen Mi- 

nisteriums stehende "Kommission 

flir Wissenschaft, Technologic und 

Industrie der nationalen Verteidi- 

gung", die Modalitaten flir eine in 

Form von Vertragen voranzutrei- 

bende Koordination zwischen zivi- 

len und militarischen Stellen be- 

treibt und zu diesem Zweck Ein- 

zelheiten eines umfassenden Kon- 

traktsystems ausgearbeitet hat.

Zwei Bereiche sind auseinanderzu- 

halten, namlich die Rlistungspla- 

nung und die Vergabe der Mittel 

an die einzelnen Einheiten im 

Rahmen dieser Planung, welch 

letztere inzwischen zu 90% im We- 

ge von VertrSgen umgesetzt wird.

Dies erfolgt in der Weise, daB die 

oben genannte "Kommission" 

Geldmittel flir Forschung und 

Waffenproduktion an diejenigen 

Abteilungen der Armee, die die 

Waffen und Ausriistungen benoti- 

gen, verteilt - vermutlich sind un

ter diesen "Abteilungen" die einzel

nen Divisionen zu verstehen, die 

nun ihrerseits Vertrage mit ein- 

schlagigen Forschungsabteilungen 

und Produktionseinheiten schlieBen 

(XNA, 23.1.88). Ob als Vertrags- 

partner hier lediglich riistungsspe- 

zifische Betriebe in Frage kommen, 

geht aus den vorliegenden Meldun- 

gen nicht hervor, doch diirfte, da
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heutzutage so sehr auf wirtschaftli- 

che Effizienz geachtet wird, der 

Vergabe an "zivile" Industrien wohl 

kaum mehr etwas im Wege stehen! 

Erganzend zum neuen Vertragssy- 

stem sind auch Regelungen iiber 

offentliche Ausschreibungen erlas- 

sen worden - dies ware ein weite- 

res Argument fur die oben ausge- 

sprochene Annahme, daB auch an- 

dere als riistungsspezifische Indu

strien als Vertragspartner einge- 

schaltet werden kdnnen. Zu den 

angeblich umfangreichen neuen 

Regelungswerken gehdren auch 

Vorschriften iiber die Ausbildung 

von Personen, die solche Vertrage 

kiinftig handhaben sollen.

Eine Reihe von Fragen sind aller- 

dings noch zu losen, so z.B. die 

Preisfestsetzung fiir Riistungsgiiter, 

die Frage der Geheimhaltungsbe- 

stimmungen u.dgl., wie sie sich 

nun einmal aus der Natur der Rii- 

stungsforschung und -produktion 

ergeben. -we-

*(41)

Eisen- und Stahlkomplex von An- 

shan expandiert aus eigener Kraft

Der fiihrende Eisen- und Stahl

komplex der Volksrepublik in An- 

shan hat in diesem Jahr damit be- 

gonnen, aus eigener Kraft zu ex- 

pandieren. Damit enden 38 Jahre 

staatlicher Monopolherrschaft im 

Bereich der Produktion, der Roh- 

materialversorgung, des Marke

tings, der Beschaftigung und der 

Finanzen.

Das Unternehmen, das 400.000 Ar- 

beiter beschaftigt, hat 12 Mrd.Yuan 

aufgebracht, um die ProduktivitSt 

zu erhohen. Diese Summe ist dop- 

pelt so viel wie die gesamten staat- 

lichen Investitionen in den letzten 

38 Jahren. Vor der Reform hatte 

der Generalmanager Li Huazhong 

keine Kontrolle iiber die Finanzen 

des Unternehmens. Er hatte staat- 

liche Zuwendungen sogar fiir eine 

Toilette anzufordern, obgleich das 

Unternehmen jahrlich einen Ge- 

winn von ein bis zwei Milliarden 

Yuan erzielte.

Nach Angaben von Li wird der Ei

sen- und Stahlkomplex seine 70 

Fabriken und Minen modernisieren 

und eine neue 7,7 qkm groBe Fa- 

brikzone mit eigenen Mitteln er- 

richten. Unter den Projekten in der 

neuen Fabrikzone, die bereits vom 

Staat genehmigt worden ist, befin- 

den sich zwei 300-t-Konverter, 

zwei Endloswalzmaschinen, eine 

Fabrik fiir Stahlplatten, eine Fabrik 

fiir nahtlose Rohren und eine Ei- 

senzeche mit einer jahrlichen Ka- 

pazitat von 9 Mio.t Erz.

Im Jahre 1995, wenn alle diese 

neuen Projekte in Betrieb gehen, 

wird Anshans jahrlicher Eisenout- 

put von 7,5 Mio.t im Jahre 1987 

auf mehr als 10 Mio.t angestiegen 

sein. Stahl wird von 7,7 Mio.t auf 

10 Mio.t, Walzstahl von 5,5 Mio.t 

auf 7,5 Mio.t ansteigen.

Der Staat genehmigte im Jahre 

1987, ein durchgangiges Vertrags- 

system in dem Unternehmen einzu- 

fiihren. Danach konnen die gesam

ten Finanzmittel nach Steuerzah- 

lungen in Hbhe von mehr als 

400 Mio.Yuan einbehalten werden. 

An den Staat wird ein Teil der 

Gewinne weitergegeben werden, 

der mit einer jahrlichen Rate von 

3% wachsen soli, und zwar von der 

Basis des Jahres 1986 aus mit 

770 Mio.Yuan.

Dies hat den Enthusiasmus sowohl 

der Kader als auch der Arbeiter 

des Unternehmens verstarkt. Sie 

haben groBe Anstrengungen unter- 

nommen, um die Qualitat der Pro- 

dukte zu verbessern, neue Produkte 

zu entwickeln und die Produk- 

tionskosten zu senken. Als Ergebnis 

dessen sind die Gewinne seit 1986 

um 10% jahrlich angestiegen. Das 

Unternehmen konnte fiir sich selbst 

mehrere 100 Mio.Yuan einbehalten. 

Im Januar 1988 importierte das 

Unternehmen Ausriistungen, um 

500.000 t nahtlose Stahlrbhren pro 

Jahr zu produzieren. Dafiir wurde 

ein Kredit in Hohe von 

300 Mio.USS aus Italien eingesetzt. 

In den nachsten Jahren plant das 

Unternehmen, 3,7 Mrd.Yuan aus- 

Bndischer Investitionen durch den 

Betrieb von Joint Ventures und 

Gemeinschaftsunternehmen sowie 

Kredite zu nutzen. 1987 wurde ei

ne Stahldrahtfabrik mit einer Jah- 

reskapazitat von 500.000 t gebaut; 

die Finanzmittel wurden durch die 

Ausgabe von Anteilsscheinen auf

gebracht. (XNA, 20.2.88) -lou-

*(42)

"Ungesunde Trends" bedrohen die 

Reform des Wohnungsbaus

Am 18.Januar 1988 endete in Bei

jing eine nationale Konferenz iiber 

die Reform des Wohnungsbaus. 

Auf der Konferenz wurde der Be- 

schluB gefaBt, die Reform des 

stSdtischen Wohnungsbaus zu be- 

schleunigen. Li Peng erklarte, es 

sei notwendig, die Reform in ver- 

schiedenen Stadten aktiv voranzu- 

treiben. Eine umfassende Reform 

sollte in einigen Stadten vorge- 

nommen werden, wahrend in an- 

deren nur eine Teilreform erfor- 

derlich sei. GroBe Unternehmen, 

die gute wirtschaftliche Bedingun

gen haben, konnen gegeniiber an- 

deren voranschreiten.

Die Reform des Wohnungsbaus 

wird jedoch durch einige "unge

sunde Trends" behindert. Auf einer 

in Wuxi (Provinz Jiangsu) Ende 

1987 abgehaltenen Konferenz von 

11 ostchinesischen Stadten erhoben 

einige Teilnehmer warnend ihre 

Stimme: "Es ist schwierig, den dra- 

stischen Anstieg der Hauspreise zu 

kontrollieren. Die Preise haben die 

Toleranzgrenze der stadtischen Be- 

vdlkerung weit iiberschritten und 

sind zu einer verborgenen Gefahr 

fiir dieses System des Wohnungs

baus geworden."

Seit 1984 sind die Hauspreise um 

15% jahrlich gestiegen, mit grbBe- 

ren Zuwachsraten in den groBen 

Stadten. Gegen Ende 1987 waren 

die Quadratmeterpreise fiir sechs- 

stdckige Wohnhauser in Shanghai 

auf 1.600 Yuan und hdher gestie

gen. Zwischen 80.000 und 90.000 

Yuan wurden fiir eine kleine Ein- 

heit mit insgesamt 50 qm Wohn- 

raum gefordert. In Nanjing stiegen 

die Wohnungspreise auf 1.204 Yuan 

pro qm, zehnmal soviet wie im 

Jahre 1980.

Fiir diese Preiserhohungen werden 

viele Faktoren verantwortlich ge- 

macht. Neben einem Anstieg der 

Preise fiir Baumaterialien haben 

viele Behorden auBergewdhnlich 

hohe Steuern und Abgaben erho

ben. Diese Abteilungen der Behor- 

den betrachten den Bau von Hau- 

sern als giinstige Gelegenheit, Ge

winne zu erzielen. Sie erheben 

mannigfache Gebiihren, wie z.B. 

"Gebiihr fiir die Wohnungsregi- 

strierung", "Gebiihr fiir offentliche 

Sicherheit", "Kompensation fiir Ge- 

rauschbelastigung". Es gibt bis zu 

50 solcher Gebiihren, ihr Umfang 

gleicht etwa den Baukosten.

Einige Untersuchungen zeigen an, 

daB die oberen und unteren 

Schichten in der chinesischen Be- 

vblkerung die Reform des Woh

nungsbaus enthusiastisch begriiBen, 

wohingegen einige der Mittel- 

schichten passiv bleiben. Zu der
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oberen Schicht gehbren die hohen 

chinesischen Fiihrer, die immer 

wieder die Bedeutung der Reform 

betont haben. Die unteren Schich- 

ten bestehen aus den normalen 

Menschen, die unzufrieden sind 

mit dem irrationalen System des 

Wohnungsbaus. Die Mittelschichten 

bestehen aus lokalen Fiihrungsper- 

sbnlichkeiten in den Stadten, die 

mit der Reform befaBt sind.

In einigen Stadten schieben fiih- 

rende Kader die Reform des Woh

nungsbaus auf die lange Bank, die 

Reform ist nicht in die Aufgaben- 

liste aufgenommen worden. In ei

nigen anderen Stadten iiberlassen 

die fiihrenden Kader diese sehr 

komplizierte Materie den Hausver- 

waltungsabteilungen. Wenn sich 

Kontroversen hinsichtlich der Re

formplane ergeben, so halten sie 

sich bedeckt, anstatt die Probleme 

zu Ibsen, und sehen zu, wie andere 

Stadte die Probleme Ibsen in der 

Hoffnung, daB sie von diesen Er- 

fahrungen lernen kbnnen. Diese 

passive Einstellung ist insbesondere 

bei jenen zu beobachten, die 

fiirchten, daB ihre eigenen Interes- 

sen tangiert werden. Stadtische 

Funktionare leben normalerweise in 

geraumigen Hausern, sie werden 

hbhere Mieten zu zahlen haben, 

wenn die Reform durchgefiihrt ist.

Die erste Bausparkasse Chinas, die 

mit Zustimmung des Staatsrates 

und Genehmigung der chinesischen 

Volksbank in der Kiistenstadt Yan

tai gegriindet worden ist, hat im 

ersten Monat nach Aufnahme der 

Geschafte eine Einlagesumme von 

6,4 Mio.Yuan erzielt. Die Bauspar

kasse begann ihre Geschaftstatig- 

keit am l.Dezember 1987 und leitet 

Kapital liber ein Fondssystem in 

den Wohnungbau, was einen ver- 

niinftigen und stabilen Weg zur 

Ausweitung dieses Sektors geschaf- 

fen hat und den Bewohnern im 

Geschaftsbereich der Bausparkasse 

den Kauf von Wohnungen ermbg- 

licht. (Xinhua, 18.1.88, zit. nach 

SWB, 22.1.88; Zhongguo Tongxun 

She, 15.1.88, zit. nach SWB, 

27.1.88; XNA, 14.1.88, zit. nach 

SWB, 22.1.88; Radio Beijing, 

6.2.88) -lou- 

*(43)

Bu Xinsheng - Karriere eines Be- 

triebsleiters

Kiirzlich wurde Bu Xinsheng, der 

Betriebsleiter einer Bekleidungs- 

fabrik in Haiyancun (Prov. Zhe

jiang) entlassen. Er war arrogant, 

eingebildet, roh und diktatorisch 

geworden. AuBerdem hatte er sein 

Unternehmen an den Rand des 

Bankrotts gebracht.

Im Jahre 1984 wurde Bu als erfolg- 

reicher Betriebsleiter in den chi

nesischen Medien sehr gelobt. Er 

wurde als Modell-Betriebsleiter an- 

gesehen (vgl. C.a., Juni 1984, 

S.319).

Die Entlassung von Bu fiihrte zu 

einer starken Reaktion; der Fall 

wurde als "heiBes Eisen" diskutiert. 

Aufgezeigt wurden an diesem Bei- 

spiel wieder einmal die Erforder- 

nisse der Reform und die richtige 

Einstellung der Menschen.

In der Vergangenheit, so hieB es in 

der Gongren Ribao vom 29.1.1988, 

war das Kadersystem durch die le- 

benslange BeschSftigung gekenn- 

zeichnet. Nachdem die Menschen 

einmal durch "die offizielle Tiir" 

eingetreten waren, waren sie der 

eisernen Reisschiissel sicher. Es 

machte keinen Unterschied, ob sie 

gut oder schlecht arbeiteten bzw. 

arbeiteten oder nicht arbeiteten. 

Solange sie sich nicht politisch mit 

der falschen Seite identifizierten, 

waren sie in ihren Stellungen si

cher, und zwar unabhangig von Hi

rer Kompetenz oder Inkompetenz 

bzw. ihrer guten oder schlechten 

Arbeit. Sie wurstelten sich durch, 

ohne die Gefahr, getadelt zu wer

den. Es miissen jedoch tatshchliche 

Ergebnisse beachtet werden. Dies 

muB als ein Kriterium bei der Be- 

urteilung der Verdienste der Kader 

dienen.

Wenn man bedaure, daB Bu nicht 

langer Betriebsleiter sei, dann miis- 

se das Konzept geandert werden. 

Die zentralen Behorden hatten wie

der einmal betont, daB es notwen- 

dig sei, den Mechanismus der 

Konkurrenz in die Betriebsleitung 

hineinzubringen. Die Reform zielte 

auf die Kombination der Konkur

renz mit dem Uberleben der Be- 

sten. Gute Leistungen werden mit 

Beforderung belohnt. Schlechte 

Leistungen werden mit Entlassung 

bestraft. Bu Xinsheng konnte nicht 

mehr Betriebsleiter sein, nachdem 

er den Niedergang seiner Fabrik 

verursacht hatte, nur weil er ein

mal ein Reformer gewesen war. 

Der allgemeine Trend in der Re

form besteht darin, die lebenslange 

Anstellung zu beseitigen und den 

"eisernen Stuhl" zu beseitigen.

Bu Xinsheng war Betriebsleiter 

geworden, weil er einen Beitrag zur 

Stiitzung der Reform geleistet hat

te. Sein Fall war dadurch verur

sacht, daB er nicht kontinuierlich 

den Weg der Reform gegangen ist. 

Bu wurde nicht entlassen, weil sich 

Probleme aufgehauft hatten, son- 

dern weil er auf halbem Wege in- 

negehalten und die Reform nicht 

weiter gestiitzt hatte.

Bu Xinsheng fiel aber nicht ins 

Bodenlose. Eine in Shanghai ansas- 

sige Handels- und Industriegruppe 

stellte ihn kiirzlich als stellvertre- 

tenden Generaldirektor an. Bu wird 

nach Xiamen in die Provinz Fujian 

gehen und dort fiir die Shanghai 

Shenjia Co. arbeiten, der ein Ge- 

schaft und drei Fabriken zur Pro- 

duktion von Wollpullovern, Strick- 

wolle und Nahrungsmitteln gehb

ren. Wie ein Manager des Shang- 

haier Unternehmens erklarte, sei 

Bu seit seinem Fall nicht entmutigt. 

Er habe seine Entschlossenheit aus- 

gedriickt, von der Erfahrung zu 

lernen und neue Beitrage zu den 

laufenden Reformen zu machen. 

Bus Hilfe wurde benbtigt, um die 

Geschaftstatigkeit des Shanghaier 

Unternehmens auszuweiten. (Gong

ren Ribao, 29.1.1988, zit. nach 

SWB, 18.2.1988; XNA, 1.2.1988, 

zit. nach SWB, 18.2.1988) -lou-

Taiwan

*(44)

Abbruch diplomatischer Beziehun- 

gen zu Uruguay

Am 3.Februar nahm Uruguay 

diplomatische Beziehungen zu Bei

jing auf bei gleichzeitigem Ab

bruch der Beziehungen zu Taipei; 

am gleichen Tag erklarte auch das 

AuBenministerium in Taiwan die 

"Unterbrechung" der diplomati- 

schen Beziehungen zu dem siid- 

amerikanischen Staat. Neben der 

SchlieBung ihrer Botschaft in Mon

tevideo rief die Regierung in Tai

pei auch eine in Uruguay statio- 

nierte taiwanesische agrartechnische 

Gruppe zuriick (ZRB, 4.2.88).

Eine Kursanderung der Chinapoli- 

tik Uruguays hatte sich bereits En- 

de 1985 herumgesprochen (s. C.a. 

Dezember 1985, S.42, U 42). Um 

dies zu verhindern, vergab Taiwan 

1985-1987 im Rahmen der Wirt- 

schaftszusammenarbeit 6,5 Mio.USS 

an nicht riickzahlbaren Krediten 

und 30 Mio.USS an Darlehen mit 

niedrigen Zinsen an Uruguay. Im 

letzten Jahr wurde von Taiwan 

wohl aufgrund der labilen Haltung




